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“Solo por el hecho de recuperar la
figura histórica de Paquiro, 

han valido la pena 
estos 20 años”

Tras dos décadas al frente del Museo Paquiro, Pedro Leal se prepara para ceder al
ayuntamiento la gestión de un espacio que imaginó, creó y ha convertido en
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Imagen de
la semana

■ Dicen que quienes olvidan su
pasado están condenados a repetirlo,
algo que, en el caso de la Batalla de
Chiclana (en la que perdieron la vida
cientos de soldados), no se cumple.
Así, de nuevo el 5 de marzo, la primera
teniente de alcalde y el subdelegado
de Defensa en la provincia de Cádiz
colocaron la corona de laurel en

Siempre, en 
el recuerdo

rar caricias, que también diseñadas para las
labores. Eras sonrisa permanente, hasta que
cedía el turno a las palabras más amables,
cálidas y balsámicas pronunciadas. El tuyo
era un cuerpo sagrado, templo de incontesta-
ble bondad, dando asilo a la más pulcra   de
las   condiciones   humanas,   las   intenciones
más   benignas,   generosidad   y compasión
sin que se perfilaran horizontes; una pacien-
cia inquebrantable e inspiradora resiliencia.
Jamás flaqueaste ante la adversidad; el enfa-
do no formaba parte de tu amorosa naturale-
za;  rendición no hablaba de ti, porque te ha-
bitaban fortaleza, valentía y un saber dialo-
gar pacífico con las embestidas de la vida.
Firme y poderosa eras. Que no te aparezcas a
nuestros sentidos no impedirá que te sinta-
mos; tu presencia fue tal que te quedaste ta-
tuada en nuestro espíritu. Que no te veamos,
oigamos o toquemos, no te hará desaparecer

Nunca tuve muy claro si eras mi pri-
ma, mi hermana o mi madre, pero
amor tenías para cubrir todos los ro-
les. Eras eso, amor en estado puro,

liberado caudaloso desde tu inmenso cora-
zón, abierto siempre de par en par, como in-
vitación a entrar en él, sin límite de aforo.
Eras la benefactora inagotable de tus seres
queridos; tus manos en todo momento ten-
didas, listas para sujetar al que tropieza, le-
vantar al caído, dispensar bienes o procu-

de nuestra memoria; sembrada de ti, florece-
rás en ella de continuo. Olvidarte no es una
opción, imposible no llevarte dentro. Tu exis-
tencia se impone tenaz, tu esencia es irreduc-
tible a lo que fuera tu materia. Fuiste, eres y
serás esencial para todo aquel   que   gozó   el
privilegio   de   tu   compañía;   esencial   para
los   afortunados   que recibimos  tus  bonda-
des, tu entrega  incondicional  y tu luz.  Con
solo  pensarte,  se manifiesta tu sustancia in-
mortal, lo que te define, al margen de la for-
ma sustraída. Y esto último entre nosotras: tú
pueblas la mayoría de mis recuerdos infanti-
les; tus afectos y atenciones me rescataron
del vacío temporal, me salvaron de la invisi-
bilidad. Mi gratitud por ello no alcanza la ta-
lla de tu elogiable grandeza; se aproxima tan
sólo a tu ser magnánimo. ¡Ay, Ani... qué fácil
fue quererte! ¡Ay, Ani...tan lejos pero tan cer-
ca!   ■

Tribuna

¡Ay, Ani...!

Anate Rivera

situación y, aunque no soy Cuartango, más
quisiera yo que escribir y filosofar como el arti-
culista de ABC, comparto la conclusión: el pa-
sado es un pesado lastre del que solo te puedes
desprender con ilusión, alegría y amor. Como
dice uno de los personajes memorables de Phi-
lip Roth, todo fue un error en mi vida salvo mis
hijas. No comparto todo el tiempo que quisie-
ra, pero tratamos de exprimirlo al máximo, ju-
gamos, leemos poemas de Lorca y Alberti, Pla-
tero y yo, bailamos canciones de Aitana y las
obligo a escuchar la vieja música que le gusta a
su padre y que descubrió mucho más tarde
que ellas, y hasta la tararean ya y, a veces, me
la piden. Alegría. Está B. Eso sí que es un acier-
to. Compleja, fascinante, irresistible. Con B el
día se hace corto y el futuro es prometedor. Es-
topa e Ismael Serrano. Probablemente (ay)
Andy y Lucas. Teatro en Mérida. Madrid o Bru-
selas. Sábanas nuevas y experimentos en la
cocina que siempre, siempre, están de rechu-
pete. Una pila de libros y decenas de fotografí-
as instantáneas. Sueños. Amor. También están
J, Lo, K o M. Pacientes, comprensivos,  diverti-
dos e interesantes. El suelo. Finalmente, yo.
Un mal conductor, desde luego. No tengo los

El jueves estrellé mi coche contra otro y
permanece desde entonces en el taller
para determinar si acaba en el desgua-
ce o, bastante improbable, vuelve a cir-

cular. El accidente se ha producido en un mo-
mento delicado para mi economía personal y
arrastro los pies deprimidísimo porque el ve-
hículo es indispensable para trabajar o, al
menos, para trabajar bien. Así que ando ha-
ciendo números y mal, aunque una amable
señora del servicio de atención al cliente de
mi banco me ha dicho por teléfono que no me
preocupe, que saldré del bache, que a ella sí
le cuadran las cuentas tras analizar mis in-
gresos y mis gastos. La cuestión es que el per-
cance de tráfico me ha hecho reflexionar so-
bre el montón de errores que he cometido en
mis 40 años de existencia para verme en esta

brazos de Mario Casas, delgaducho, y con po-
quitas habilidades. Sobrevivo en un sector in-
soportable, la prensa, y, además de los errores
cometidos que aún pasan factura y el proble-
ma de la pasta, dispongo de poco tiempo. Pero
soy buen tipo, leal, tengo y ambición, soy in-
cansable y disfruto por primera vez en toda mi
vida de ilusión. Así que, aunque no tengo los
brazos de Mario Casas, delgaducho y torpe, me
compadezco por mis poquitas habilidades y
no tengo coche, en una luminosa mañana de
sábado puedo proclamar que triunfaré aun-
que me lleve algo de tiempo y mucho esfuerzo.
Tengo el patrimonio personal y sentimental
necesario para hacerlo y, aunque siempre está
el riesgo de perder algo en el camino, haré lo
imposible por conservarlo y reforzarlo. La se-
ñora del banco también confía en mí. Los erro-
res, como el cometido el otro día conduciendo,
condicionan mi presente y el futuro inmedia-
to. Pero, oigan, ¿han probado alguna vez a de-
jar el coche aparcado e ir al trabajo en autobús
o tren? Aprovecho ahora para leer 45 minutos
o dar una cabezada. Es posible ser feliz, sos-
tengo. Solo hay que afrontar la vida con ale-
gría, amor e ilusión . ■

Todo está ferpecto

Tiempo para el
optimismo  
Daniel Barea

Sin Diazepam

La genética de la
pobreza
Younes
Nachett

CComo soy un puto genio, a veces ela-
boro teorías sin más base que mi ex-
periencia. La mayoría de las veces
son, cómo lo diría, tonterías. Otras,

como la que a continuación relato, al cabo
de un tiempo son refrendadas por estudios
serios y guapos elaborados por investiga-
dores que se tiran años para confirmar lo
listo que soy.

Quienes siguen estos artículos, saben de
mi obsesión con la pobreza y la miseria.
Quizás sea porque me afecta de lleno, qui-
zás sea porque me pasé la infancia sin
agua caliente, ni papel higiénico. Quizás
sea por la envidia que me generaban quie-
nes tenían en su mirada la ausencia de
miedo a no tener nada, un brillo en sus pu-
pilas a base de buena alimentación, zapa-
tos de marca y regalos de Reyes.

Huelo la pobreza. Sé quienes llevan va-
rias generaciones sin que ningún antepa-
sado haya tenido que rebuscar en el estiér-
col. Detecto a quienes aunque se vistan de
seda hoy, sus padres, o como mucho sus
abuelos, remojaban el pan duro para cenar
algo. El mejor ejemplo, un servidor. Ahora
económicamente doy pena pero tengo co-
sas e imito a la clase media, aún así, si te
acercas, huelo a estiércol. A mucha honra,
sí, pero hiedo. Mis hijos, si te acercas, can-
tan un poco, pero mucho menos que yo.
Ojalá a mis nietos, la marca del pobre ape-
nas se le note en una caries premolar. El
otro día le dije al mayor de mis retoños que
si quería un vaso de coca-cola y dijo que
no, que prefería agua para comer. Flipa co-
lega. A su edad, siete años, me ofrecen co-
ca-cola y ni lo dudo.

No se trata de si hoy tienen dinero o no.
Se trata de la marca del pobre, un tatuaje
de miseria vivida que permanece genera-
ciones en el alma, en los genes. Yo la detec-
to. Tengo amigos que incluso sin ducharse
huelen bien, tienen dientes blancos, les
rodea un halo de bienestar, aunque vistan
mal o vayan de hippies. 

Pues como soy un puto genio, resulta
que investigadores de la Universidad de
Northwestern (a 20 kilómetros de Chicla-
na) descubrieron que “un estatus socioe-
conómico más bajo está asociado con nive-
les de metilación del ADN , una marca epi-
genética clave que da forma a la expresión
génica, en más de 2.500 lugares a través de
más de 1.500 genes”. En otras palabras, la
pobreza deja 'marca' en casi el 10 por cien-
to del genoma.

El estudio “desafía la comprensión de
los genes como características inmutables
de la biología. Investigaciones anteriores
han demostrado que el estatus socioeco-
nómico es un poderoso determinante de la
salud humana, y que la desigualdad social
es un gran factor de estrés”. Flipa.  ■



Del mismo modo, también se aplaza el
Festival de la Mujer ‘Invertir en igualdad,
en el que Nina Alemania iba a ejercer de
pregonera y que iba a contar con las ac-
tuaciones musicales de Las Mónicas,
Carmen Xía y Sabor a Calle.

Ambas actividades, la exposición de
stands y el Festival de la Mujer quedan
pendientes de fechas para su celebra-
ción.
Más actividades

No obstante, las actividades por la
igualdad no acabarán aquí, ya que el 11
de marzo, a las 19.00 horas, se inaugura-
rá la exposición de fotografías ‘En-Foca-
das’, organizada por la Asociación de
Mujeres Progresistas Mª Luz Sánchez
Carmona en la sala Vassallo de la Casa de
Cultura. 

Asimismo, el día 14, el IES Ciudad de
Hércules acogerá el taller afectivo sexual:
mientras que el 20 de marzo, a las 17.30
horas en las instalaciones de la Asocia-
ción de Mayores Huerta del Rosario, se
celebrará el taller ‘Pepuka y el monstruo
que se llevó su sonrisa’.
Por último, el 5 de abril se procederá a la

inauguración de la rotonda en honor a
María Jiménez, a las 12.30 horas, mien-
tras que el día 7, a las 11.00 h., la Casa de
Cultura acogerá la exposición ‘Este año,
nos celebramos’, organizada por la Aso-
ciación ASACH y Kódigo Malva.   

Por otra parte, apuntar que se ha des-
arrollado la Jornada Coeducativa, que se
enmarca dentro de las actividades del 8
de Marzo, iniciativa que ha estado dirigi-
da al profesorado de los centros educati-
vos, tanto de Primaria como de Secunda-
ria, de Chiclana y que persigue potenciar
la coeducación como una estrategia de
intervención a favor de la igualdad de gé-
nero.

Como lo viene haciendo desde
hace décadas (desde que Asocum apostó
por visualizar los problemas de desigual-
dad y malos tratos que sufrían las muje-
res chiclaneras), Chiclana se echará hoy
a las calles y, con el permiso de la lluvia,
‘tomará’ las instituciones y los colegios
para reivindicar el trato en igualdad para
las mujeres. 

Bajo el paraguas del lema ‘Invertir en
igualdad, garantiza el progreso’, este 8 de
marzo vivirá su primera parada en el Sa-
lón de Plenos del Ayuntamiento, en el
que, a partir de las diez y media de la ma-
ñana, tendrá lugar la celebración del
Consejo de la Mujer.

Será a partir de las once cuando las vo-
ces de las mujeres se escuchen en las ca-
lles del centro de la ciudad, con la cele-
bración de la acción ‘Aflora, reivindica tu
derecho a parar y sentir’, organizada por
Elisa Vela Ilustración y Marien Otero Stu-
dio. 

Las aulas de los centros escolares de la
localidad no estarán ajenas a este 8M. De
modo que, también desde las once de la
mañana, el CEIP Al Andalus subirá a su
escenario las coplas de la chirigota Al An-
dalus por la igualdad, del alumnado de
sexto de Primaria. 

En clave empresarial, la Asociación de
Empresas de Chiclana organizará la cam-
paña de visualización de las mujeres em-
presarias o gerentes de entidades locales
y networking.

La lluvia  aplaza el festival
Desafortunadamente, la previsión de

lluvia hará que no se puedan instalar en
los Jardines de Urbisur los stands infor-
mativos sobre las actividades de las aso-
ciaciones feministas. 

Llegó el gran día de la mujer
__La celebración del Consejo de la Mujer en el Salón de Plenos del ayuntamiento marcará el

inicio de  una jornada repleta de actos; la previsión de lluvia obliga a aplazar el Festival de la Mujer 

Como hizo de
forma pionera
en la
provincia,
Chiclana
volverá a
reivindicar
una igualdad
real entre
mujeres y
hombres
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J.M.R.
CHICLANADecía la delegada de Mujer, Mari Án-

geles Martínez Rico, que si alguna
fortaleza tiene Chiclana son sus mu-
jeres y el amplio y comprometido

entramado asociativo que éstas han logrado
tejer a lo largo de décadas de esfuerzos y rei-
vindicaciones en favor de una sociedad más
justa. Palabras que, día a día, encuentran eco
en colectivos como Mujeres de Palabra, Aso-
cum, Asociación de Mujeres Progresistas Mª
Luz Sánchez Carmona... y en mujeres, mu-
chas anónimas para la gran mayoría de la
ciudadanía, que nunca han dejado de poner
su granito de arena. 

Colectivos y mujeres que han converti-
do a Chiclana en atalaya de referencia en
materia de igualdades a nivel provincial
y andaluz y que, año a año, se refuerza
con nuevas acciones y compromisos.

Mujeres a las que cada 8-M la delega-
ción sube al escenario de lo público para
galardonarlas y, sobre todo, darlas a co-
nocer como ejemplo.

Algo que esta tarde volverá a ocurrir en
el Centro de Interpretación del Vino y la
Sal, en un acto que este año galardonará
a  Antonia   Loaiza   Jiménez,   Concepción

tuyendo la Federación de Empresas del
Metal de Cádiz (FEMCA) y que necesita-
ban una administrativa. En esta  empre-
sa estuvo 25 años, desde 1977 a 2002.

En   2005, a Antonia   le   diagnostican  
f ibromialgia y se asoció a la Asociación
de Fibromialgia de Cádiz (AGAFI). Allí
tuvo conocimiento de la existencia de un
grupo de 12  personas de Chiclana en la
asociación y de que el psicólogo se des-
plazaba hasta aquí para realizar terapias
grupales. No   tardaron   en   nombrarla
vicepresidenta   y   coordinadora   entre
las compañeras de Chiclana. 

AFICHI se constituye en nuestra ciu-
dad en el año 2010 siendo Antonia Loai-
za  su  presidenta. Actualmente la aso-
ciación cuenta con 135 personas asocia-
das. Después de 15 años, se siente orgu-
llosa de cumplir con los objetivos previs-
tos, siendo una gran familia.

Concepción Reyes Casado
Diplomada   en   Ciencias   Empresaria-

les   por   la   Universidad   de   Cádiz, co-
menzó su carrera profesional en el año
1985 como funcionaria de la Administra-
ción de la Junta de Andalucía.  Ha des-
empeñado diversas funciones en las de-
legaciones territoriales de Gobernación,

de Economía y Hacienda, de Asuntos So-
ciales , Turismo y Deporte, de Justicia y
Administraciones Públicas, de Empleo,
Formación y Trabajo y desde 2020 es  di-
rectora del Centro de Empleo en nuestra-
ciudad. 

Tiene una amplísima formación den-
tro del ámbito de la administración pú-
blica. Es una gran persona, un modelo a
seguir, una mujer que ha sido capaz de
romper ese ‘techo de cristal’, que la so-
ciedad impone a las mujeres por el sim-
ple hecho de ser mujeres.

María José e Irene Aragón Caravaca
Gerentes   de   la   empresa   chiclanera

‘Hormigones   Mar   de   Chiclana’, sus co-
mienzos en el mundo empresarial no
fueron por iniciativa propia, pues eran
muy jóvenes cuando su padre las animó
a compaginar los estudios con el trabajo
de oficina en la empresa. 

Y ciertamente no iba mal encaminado,
ya que debido a la enfermedad de su   pa-
dre   se   vieron   obligadas   a   iniciar   su
andadura   empresarial.

Armadas de valor, se enfrentaron a un
mundo que por entonces pertenecía a
los hombres, el mundo del transporte,

Fuentes de inspiración

Antonia Loaiza y Concepción Reyes Casado recibirán esta tarde el homenaje de Chiclana por su extraordinaria labor y compromiso en busca de una sociedad más igualitaria. VIVA

María José e Irene Aragón Caravaca,
referentes en el mundo empresarial VIVA

MUJER Las instalaciones del Centro de Interpretación del Vino y Sal acogen esta tarde el acto de homenaje a mujeres chiclaneras con motivo de la ce

GALARDONADAS___Antonia Loaiza Jiménez, Concepción Reyes Casado, María José Aragón Caravaca
e Irene Aragón Caravaca serán distinguidas esta tarde por el ayuntamiento por“haber logrado
derribar barreras en contextos difíciles y alcanzar los objetivos que se habían propuesto”

Su trabajo y
compromiso
han logrado
que Chiclana
también haya
ido creciendo
en clave de
mujer e
igualdad

Reyes   Casado,   María   José Aragón
Caravaca,   Irene  Aragón   Caravaca,  Ana
María   García   Quirós, Josefa Muñoz
González, Manoli Cabeza de Vaca Gon-
zález y Rosario Gutiérrez Martínez. 

Antonia Loaiza Jiménez
N ació en el seno de una una familia de

tres hermanos y  hasta los 17  años es-
tudió en el Colegio de las Carmelitas de
la Caridad de San Fernando. Sus padres
la alentaron para que siguiera   estudian-
do y   se   enteró   de   que estaban consti-
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situaciones que les han hecho plantear-
se si merecía la pena..., pero al final, co-
mo siempre hacen las mujeres, han saca-
do fuerzas de no se sabe dónde. 

que después se fue ampliando al de fa-
bricación de hormigón, totalmente vin-
culado a la construcción. 

En   esos   tiempos,   allá   por   los   años
1997-2000,   no   existían   muchos pues-
tos de dirección técnica, jefaturas de
obra o empresas regentadas por mujeres
en este sector.

Reconocen que el camino no ha sido
fácil. Además, el sector ha sufrido varias
crisis   que   lo   ha   complicado   todo   aún
más,   incluso   algunas empresas se vie-
ron obligadas a cerrar.

Y no ocultan que ha habido momentos
en los que han pensado en tirar la toalla,

JUNTA DIRECTIVA___Ana María García Quirós, Josefa Muñoz González,
Manoli Cabeza de Vaca González y Rosario Gutiérrez Martínez dieron un
gran impulso a la mujer desde la Asociación de Vecinos Fernando Quiñones

Distinción en clave vecinal 

Ana María García Quirós, Josefa Muñoz González, Manoli Cabeza de Vaca y Rosario Gutiérrez. VIVA

J.M.R.
CHICLANA |Además de enclave in-
dividual, este homenaje a las
mujeres con motivo de la cele-
bración del Día Internacional
de la Mujer también pone su
mirada en el colectivo; en los
grupos de mujeres cuya actua-
ción en común ha supuesto pa-
sos y avances importantes en
materia de igualdad en sus es-
cenarios de influencia.

Y, en esta ocasión, el ayunta-
miento, a través de la Delega-
ción de la Mujer y sus colecti-
vos, ha querido fijarse en una
de los colectivos vecinales más
destacados de la localidad, la
Asociación de Vecinos Fernan-
do Quiñones. 
Creada en 1999, fecha desde la

que dicho colectivo viene tra-
bajando intensamente en pro
de la igualdad, no fue hasta
2018 cuando entraron Ana   Ma-
ría   García   Quirós, Josefa Mu-
ñoz González, Manoli Cabeza
de Vaca González y Rosario Gu-
tiérrez Martínez a formar parte
activa de la junta directiva.

La presencia de estas cuatro
mujeres sirvió para que el com-
promiso de la Asociación de
Vecinos Fernando Quiñones
creciera de forma exponencial
a lo largo de estos años.

Dicho impulso a la vocalía de
la Mujer se materializó en la or-
ganización y desarrollo de nu-
merosas actuaciones y eventos.

El día de Reyes, Semana
Santa, festividad de San Juan,
Fiesta Cultural, Día del Socio o
Hallowen, entre otros muchos,
fueron esos eventos en los que

la Asociación de Vecinos Fer-
nando Quiñones, de la mano
de  Ana   María   García   Quirós,
Josefa Muñoz González, Mano-
li Cabeza de Vaca González y
Rosario Gutiérrez Martínez, dio
nuevos e importantes pasos
para seguir avanzando en ma-
teria de igualdad y protagonis-
mo de la mujer en los equipos
de dirección.

Labor que, obviamente, tuvo
una extraordinaria y necesaria
influencia en toda la comuni-
dad vecinal .   Los espacios son

importantes conquistarlos y en
la actualidad la composición
de la junta directiva de la AVV
Fernando Quiñones es femeni-
na en su totalidad, son mujeres
activas, trabajadoras, empode-
radas, solidarias y con ganas
de hacer las cosas bien y poner
su granito de arena para conse-
guir una sociedad más justa e
igualitaria. Así, Ana María Gar-
cía es la presidenta, Josefa Mu-
ñoz vicepresidenta, Manoli Ca-
beza de Vaca secretaria y Rosa-
rio Gutiérrez tesorera.

■ ■ A lo largo de los años
Chiclana ha ido creciendo en
torno a un poderoso tejido
vecinal, en el que, más que en
otras localidades de la
provincia, la mujer ha sido
protagonista destacada. 

El músculo del
colectivo vecinal

elebración del Día Internacional de la Mujer 

La clave
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Por fortuna,
hemos
superado esos
tiempos en los
que una parte
importante de
la sociedad
normalizaba
los malos
tratos” 

“No entiendo el
feminismo que
se construye en
contra del
hombre.
Siempre
hemos
apostado por
una sociedad
en igualdad”

‘‘
“En Chiclana fuimos las primeras en
salir a la calle para reclamar igualdad”

Entrevista Manuela 
Gómez

En cualquier ámbito de la vida hay
quienes se convierten en pioneras o
pioneros. Personas que están
llamadas a dar ese primer paso en
busca del bien común, arriesgando y
exponiéndose a las críticas de una
sociedad pocas veces receptiva a los
cambios. Manuela Gómez fue una de

esas pioneras que, junto a su hermana
y otras compañeras chiclaneras,
decidió dar un paso adelante para
luchar por la igualdad de la mujer en
un tiempo de hombres. Hoy, algunas
décadas después, Manuela llama a
“no bajar la guardia” y practicar un
feminismo “de la mano del hombre”. 

Pionera en la lucha por la igualdad

J.M.R.
CHICLANA

Parece que fue ayer cuando usted y
otras mujeres chiclaneras deci-
dieron dar el paso adelante y
constituir Asocum para luchar por

la igualdad entre hombres y mujeres,
¿qué recuerdos tiene de aquello y cómo
surjió la idea?  

–Aunque han pasado más de treinta
años, lo recuerdo como si fuera ayer. Con
la ilusión, la alegría y la determinación
de un grupo de mujeres que, pese a la di-
ficultad y los obstáculos de la época, no
se conformaba con ser simple especta-
dor de una sociedad desigual.

En aquellos años, principio de los 90,
en Chiclana solo estaba la Asociación de
Amas de Casa y un grupo de mujeres de-
cidió ir un poco más allá en clave de mu-
jer. Yo y mi hermana nos enteramos por
la radio y, rápidamente, nos unimos a un
proyecto que se concretó con la creación
de Asocum.

¿Cómo era la situación de la mujer chi-
clanera en esos tiempos? 

–Recuerdo que antes de poner en mar-
cha nuestra primera iniciativa hicimos
una encuesta por casi toda Chiclana pa-
ra saber qué necesidades tenían las mu-
jeres y qué podíamos aportarle desde la
asociación.

Entre esas mujeres que entrevistamos
nos encontramos con una que, incluso,
no nos pudo abrir la puerta, ya que su
marido no quería  que hablase con na-
die. 

Caso que nos dio la dimensión de la si-
tuación en la que se encontraban mu-
chas mujeres y que, obviamente, pusi-
mos en conocimiento del ayuntamiento;
que actuó de inmediato.

Eran comportamientos que, aunque
ahora nos cueste creerlo, estaban más
normalizados de lo que podíamos llegar
a pensar.

¿En qué se centraba la actividad de Aso-
cum en esos primeros tiempos?

–Tanto entonces como más adelante,
nuestra asociación ha estado siempre
muy al lado de todas esas mujeres que se
han querido divorciar y que, en una so-
ciedad que, entonces, le limitaba total-
mente el acceso al mercado laboral, lo te-
nían muy complicado.

Asimismo, en nuestros comienzos

atendíamos a un número importante de
mujeres víctimas de malos tratos, cuya
necesidad de poner fin a su relación era
mucho más urgente y complicada; más
aún si había niños de por medio.

¿En qué medida se daban los malos tra-
tos en esos años?

–Obviamente, en aquella Chiclana ha-
bía un gran número de casos y se daban
en todos los estratos de la sociedad, sin
distinción.

¿Tenían una respuesta por parte de la
sociedad?

–Ni mucho menos la que se merecía.
Es más, era algo como, en cierto modo,
normalizado.

No es que se apoyase el mal trato pú-
blicamente (al menos, no el grueso de la
ciudadanía), pero sí había quienes, in-
cluso, llegaban a decir que, si una mujer
había sido maltratada, alguna razón ha-
bría habido de por medio para que esto

se produjese. El mal trato era algo con-
sentido.

Es más, había mujeres que, incluso,
pensaban que se lo merecían, que era
normal.

De ahí que decidiésemos dar nuevos
pasos adelante para visualizar una si-
tuación que, entendíamos, debía venir
acompañada del rechazo social.

Pasos que se concretaron en moviliza-
ciones.

– Así es. Nosotras fuimos las primeras
en la provincia de Cádiz que decidimos
sacar el problema a la calle a través de
movilizaciones. 

Algo que no fue fácil,  ya que las muje-
res maltratadas no se atrevían y las no
maltratadas pensaban que si las veían la
gente iba a pensar que los maridos les
pegaban.

Afortunadamente, fuimos conven-
ciendo a éstas mujeres.

¿Pensaba usted que, más de treinta
años depués, iba a seguir haciendo falta
salir a las calles en contra de los malos
tratos y a favor de la igualdad?

–Hay luchas, llamémosle conquistas
sociales, que sabemos que no se logran
de un día para otro y que, incluso, sufren
importantes retrocesos.

En el caso de la mujer ha ocurrido esto.
Hemos dado pasos muy importantes, pe-
ro ahora, con la aparición de partidos re-
trógrados e, incluso, con la existencia de
las nuevas tecnologías, nos encontra-
mos en un escenario que exije mantener
una actitud muy activa y comprometida
para no dar pasos hacia atrás y seguir
avanzando en derechos.

Por eso, animo a los jóvenes, que hoy
tienen una preparación sobresaliente, a
que no se queden quietos y a que, juntos,
mujeres y hombres, sigan luchando por
esa igualdad de derechos tan necesaria.

¿Qué opinión le merece el feminismo
actual? 

–El feminismo, afortunadamente, ha
crecido y lo ha hecho, además, también
de la mano del hombre. 

Por tanto, yo creo que, como ocurre
hoy, es importante contar con un femi-
nismo activo y comprometido. 

Un feminismo, eso sí, de todas y todas.
Yo no entiendo ese feminismo radical
que ve al hombre como un enemigo. No
es justo.

Manuela Gómez,  responsable durante muchos años del colectivo Asocum. VIVA
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INFRAESTRUCTURAS Ayuntamiento de Chiclana, Club Náutico Sancti Petri y Asociación de Pescadores Caño Chanarro 

asunto desde hace mucho
tiempo y hemos tenido la
oportunidad de expresarnos
nuestra disconformidad a la
APPA”. “Ahora mismo el caño
sigue teniendo muchos pro-
blemas que no se solventan,
así como cuestiones como los
sondeos y ordenar el tráfico
en el caño en las que todas las
asociaciones y administracio-
nes nos hemos puesto de
acuerdo”. “Sin embargo”, la-
mentó, ahora vienen con un
proyecto que no tiene nada
ver con lo acordado, además
de ser un despilfarro total e in-
cluye una cuestión fuera de la
Norma, que es ocupar 5.000
metros cuadrados de playa, la
única existente en el poblado,
para apenas 70 barcos, mien-
tras que nosotros tenemos
300 barcos y apenas 6.000
metros”. 
Asimismo, Kiko Pereira seña-

ló que “no estamos de acuer-
do con el proyecto, porque ya
tenemos muchos problemas
por lo amplia que es nuestra
dotación de embarcaciones.
No tenemos sitio dónde colo-
carlas y no nos permiten am-
pliar nuestra zona de fondeo.
Pretenden que nos desplace-
mos al caño del Alcornocal,
porque lo que quieren es qui-
tarnos de enmedio. Por ello,
no estamos en absoluto de
acuerdo con este proyecto que
se plantea”.

Frente común contra los planes de 
la APPA en el puerto de Sancti Petri 

CHICLANA | Frente común contra
los planes de la APPA en Sanc-
ti Petri. Ayuntamiento, Club
Náutico Sancti Petri y Asocia-
ción de Pescadores Caño Cha-
narro mostraron su disconfor-
midad con el proyecto de am-
pliación del puerto de Sancti
Petri, concretamente del mue-
lle de poniente y una nueva in-
fraestructura de varada, que
pretende ejecutar la Agencia
de Pública de Puertos de An-
dalucía. 
“Ya hemos mostrado desde el

ayuntamiento nuestra discon-
formidad con este proyecto,
porque nos parece una aberra-
ción medioambiental”, señaló
la primera teniente de alcalde,
Ana González, en presencia
del presidente del Club Náuti-
co, Manuel Herrero, y los re-
presentantes de Caño Chana-
rro, Kiko Pereira y Miguel Gui-
jo. 

“En principio”, apunttó, “se
nos trasladó por el artículo 13
de ejecución de obras en el
puerto, un proyecto que es,
prácticamente, el mismo que
ahora se nos traslada y al que
ya mostramos nuestra discon-
formidad y trasladamos los in-
formes desfavorables. Ahora,
y en base a un trámite de au-
diencia dentro de la autoriza-
ción ambiental unificada que
hace la Junta de Andalucía,
hemos vuelto a mostrar nues-
tra disconformidad al mismo

proyecto que en aquel mo-
mento se presentó”.

“Este proyecto”, explicó,
“consiste en rellenar de hormi-
gón desde la rampa de bajada
hasta la bella esquina, por lo
que la playita que allí hay aho-
ra mismo desaparecería y se
convertiría en una plataforma
de hormigón”, destacando
que, “desde el punto de vista

medioambiental nos parece
una auténtica aberración que
se haga esto en la desemboca-
dura del caño de Sancti Petri.
Además, este ayuntamiento,
con su alcalde a la cabeza, lo
que ha manifestado es la posi-
bilidad de desarrollar los con-
venios necesarios para este es-
pacio de cara a hacer uso de te-
rrenos en el poblado”. Hay que

recordar que el poblado es una
concesión
administrativa que tiene el
Ayuntamiento de Chiclana “y,
por tanto, si necesitan ampliar
las instalaciones de APPA en
sus usos, que se hagan los
convenios necesarios para que
esta infraestructura se haga en
tierra firme y no en la playa”,
manifestó la delegada, inci-

diendo en que “este proyecto
ni ambiental ni económica-
mente son rentables, mucho
menos en este discurso de la
economía azul que hace la
Junta de Andalucía. No hay co-
rrelación alguna con una me-
dida medioambiental positi-
va”. 
Por su parte, Manuel Herrero

resaltó que “conocíamos este

La primera teniente de alcalde, Ana González, Manuel Herrero y Kiko Pereira quisieron visualizar su rechazo común . VIVA

PROYECTO___Tildan de “aberración” una actuación que “pretende rellenar de hormigón el espacio junto al
muelle de poniente, entre la rampa de bajada y la bella esquina, haciendo desaparecer la playa existente” 
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J. M. Reina
CHICLANA

T ras veinte años de entrega apa-
sionada al que, hoy por hoy, es
uno de los grandes referentes
museísticos de Chiclana y la pro-

vincia de Cádiz. Pedro Leal está a punto
de ‘cortarse la coleta’ en su condición de
gestor y director del Museo Taurino Fran-
cisco Montes ‘Paquiro’.

Satisfecho del trabajo realizado, Pedro
Leal, hijo de uno de los grandes del Car-
naval de Chiclana, Perico Alcántara,  y
fotógrafo de reconocido prestigio (de su
cámara han salido algunos de los retra-
tos e imágenes  más celebres de los gran-
des maestros del toreo chiclanero), echa
la vista atrás para, a modo de último ‘pa-
seíllo’, recorrer la memoria de un espa-
cio que, como le gusta decir, “es mucho
más que un museo”.

-¿Tenía que ser uno muy amante del
toreo para, por cuenta propia, embarcar-
se en un proyecto de tal envergadura?

- Por extraño que pueda parecer, los
orígenes del Museo Taurino Francisco
Montes ‘Paquiro’ no hay que buscarlos
en una pasión desmedida por el arte del
toreo o similar.

Sus orígenes, si se quiere decir así, son
mucho más mundanos. Tanto que pen-
sar en él fue como hacerlo en el futu-
ro de un fotógrafo, yo, que veía
cómo las nuevas tecnologí-
as me lo iban a poner muy
difícil y que, por tanto,
tenía la necesidad de
pensar en otros proyec-
tos de cara al futuro.

- YY, en esa búsqueda
de futuro, ¿en qué mo-
mento decidió que lo
mejor era montar un
museo taurino?

-El desencadenan-
te o, mejor dicho, lo
que me inspiró a poner
la mirada en el univer-
so taurino fue una visita
que realice al Museo
Taurino de Córdo-
ba. Fue entonces
cuando se me
vino a la cabe-
za la idea de
crear un
es-

mundo taurino, pero, en especial, tres de
un altísimo valor para nosotros, ya que
estaban dedicadas a la figura de Francis-
co Montes ‘Paquiro’. Hablamos del cua-
dro de Antonio Cavanna (una de las
obras más importantes del Romanticis-
mo en España: en ella vemos al torero,
allá por 1835, en un primer plano miran-
do hacia la izquierda con gesto sereno),
el busto realizado por José Piquer y
Dduart  y un barro malagueño. 

Recuerdo que viajé junto a José María
Román (aún no era alcalde y siempre ha
sido muy sensible al tema del museo)
hasta Gerona y allí pudimos comprobar
el gran interés que tenía la Colección
Sagnier para Chiclana y su museo, con-
cretándose la adquisición meses más
tarde.

Compra que, por otra parte, precisó de
una ampliación del museo para dispo-
ner de las dependencias que aún hoy se
mantienen: la sala dedicada a ‘Paquiro y
su tiempo’, la habilitada para exposicio-
nes temporales, la del Arte y los toros y la
del Toreo contemporáneo.

En definitiva, se adquirió la colección
más importante que sobre dicha temáti-

“Contamos con uno de los mejores
museos taurinos que existen”

adaptara a las exigencias de un espacio
museístico.

-No obstante, no tardó en encontrar la
complicidad del ayuntamiento...

-Así es. Tanto que cuando abrimos las
puertas del Museo Taurino Francisco
Montes ‘Paquiro’ ya lo hicimos en condi-
ción del museo municipal.

Yo lo había terminado, pero no sabía
de qué manera iba a funcionar y, en ese
espacio de tiempo, coincidió que el
Ayuntamiento de Chiclana se interesó y
llegamos a un acuerdo.

Acuerdo que se materializó en un con-
venio que finaliza este año, pasando a
ser gestionado el  Museo Taurino Fran-
cisco Montes ‘Paquiro’ por el ayunta-
miento.

- Respaldo municipal que también se
materializó en la importante compra de
la colección Sagnier.

-Efectivamente, gracias al Ayunta-
miento de Chiclana, que siempre ha es-
tado ahí, se pudo hacer realidad la ad-
quisición de unos fondos de gran valor,
la colección Sagnier.

Esta colección se encontraba en Gero-
na y tenía muchas piezas dedicadas al

pacio de estas características, pero no
dedicado principalmente al toro, no; de-
dicado a Francisco Montes ‘Paquiro’.
Porque siendo Paquiro quien era, el más
importante de todos los toreros y, ade-
más, habiendo nacido en Chiclana, na-
die lo había tenido en cuenta.

Como es sabido, el Museo Taurino de
Córdoba está dedicado principalmente a
Manolete y yo pensé en hacer lo mismo,
pero con nuestra mayor figura.

- ¿Cómo comenzó a fraguar el proyec-
to?

-Bueno, una vez lograda la inspira-
ción, luego, durante unos años, comen-
cé a adentrarme en la figura, vida y lo-
gros de Paquiro y, con ello, inicié la siem-
pre complicada y apasionante tarea de ir
recopilando y adquiriendo piezas, cua-
dros, etc. que tuviesen que ver con su fi-
gura.

- ¿Cuándo decidió que había llegado el
momento de hacer realidad el museo y
cómo decidió su ubicación?

- Bueno, una vez completada lo que yo
consideré una colección lo suficiente-
mente representativa para poder abrir
las puertas de este espacio (en torno a
unas trescientas piezas): el siguiente pa-
so fue buscar ese lugar que reuniese las

características idóneas a presen-
te y, sobre todo, a futuro.

No fue una tarea fá-
cil, pero esa bús-

queda me llevó al
sitio en el que
nos encontra-
mos hoy. Un in-
mueble que iba
a ser la Ermita
del Carmen y que
luego pasó a ser
una imprenta.
La imprenta del
Padre Olmedo.

Obviamente,
el edificio estaba
en muy mal esta-
do y tuve que re-
alizar una gran

restauración
para que se

Solo por el
hecho de
recuperar la
figura
histórica de
Paquiro, han
valido la pena
estos 20 años”

‘‘

Chiclana |

Cultura PEDRO LEAL, CREADOR Y DIRECTOR DEL
MUSEO FRANCISCO MONTES ‘PAQUIRO’
Fotos del reportaje del propio Pedro Leal
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que eso.
- Así es. Hablamos de un espacio que

se ha mantenido vivo a lo largo de estos
años. No sólo porque ha ido creciendo en
cuanto contenido artístico, sino porque a
lo largo de estas dos décadas se ha con-
vertido en escenario para la celebración
de eventos muy destacados.

Sin ir más lejos, hemos desarrollado
dos congresos internacionales sobre la
figura de Paquiro; cada año se realizan
cuatro exposiciones de temática diversa;
anualmente se celebran galas líricas; te-
nemos cine de verano; eventos de carna-
val y flamenco; representaciones teatra-
les; presentación de libros y, entre otras
muchas cosas, el Museo Taurino Francis-
co Montes ‘Paquiro’ también ha estado
abierto a colaboraciones con un amplio
número de colectivos.

En definitiva, ha sido y es un espacio
vivo y abierto a todas las inquietudes ar-
tísticas.

-¿Cómo ves el futuro del museo?
-Bueno, yo veo un buen futuro para el

museo, ya que, a partir de este año, va a
pasar a manos municipales, concreta-
mente a través de Emsisa, y no tengo la
más mínima duda de que se seguirá
apostando por su crecimiento y puesta
en valor. 

Los medios que yo he tenido en estos
años han sido limitados y, obviamente,
que pase a una institución como el Ayun-
tamiento de Chiclana hará que el museo
cuente con mayores y mejores herra-
mientas para avanzar. 

Yo, por mi parte, me siento orgulloso
de haberlo creado, mantenido y aumen-
tado y ahora creo que ha llegado el mo-
mento de darle un impulso nuevo.

Creo que la persona que va a estar al
frente es Rocío Oliva (directora de la Pe-
ña Taurina Francisco Montes ‘Paquiro’),
una mujer joven y gran aficionada al
mundo del toro, que le puede dar otro ai-
re, ya que yo me he centrado más en lo
cultural y artístico.

-Tras veinte años de trabajo, ¿le queda
alguna espina clavada?

-Pues no, porque la que me quedaba
era la edición de la Tauromaquia, que se
quedó traspapelada por motivos diferen-
tes en el año 2005, pero que, gracias al al-
calde y al ayuntamiento, este año se ha
publicado; ilustrada por Díaz de la Torre.
Ha quedado magnífica.

Esa era mi espinita, que ya no lo es. Así
que me voy contento.

ca había en España. De una calidad artís-
tica extraordinaria, tal y como recono-
cen los amantes del toreo y del arte que
pasan a diario por el museo.

-¿De cuantas piezas podemos estar ha-
blando en la actualidad?

Actualmente, los fondos del Museo
Taurino Francisco Montes ‘Paquiro’ pue-
den rondar las dos mil piezas, que, ob-
viamente, no están todas expuestas por
cuestiones de espacio. Eso, sin temor a
equivocarnos,  podemos decir que muse-
os taurinos como el nuestro, muy pocos.

- ¿Hasta qué punto era conocida la fi-
gura de Paquiro antes de que se abrieran
las puertas del museo?

-En Chiclana, poco. Era un personaje
conocido en el mundo culto taurino, so-
bre todo por lo trascendente de su Tauro-
maquia.

Por eso, en mi opinión, lo más impor-
tante que ha aportado el museo ha sido
que la gente de Chiclana conociera la fi-
gura de Paquiro y su trascendencia den-

Yo, por mi
parte, me
siento
orgulloso de
haberlo
creado,
mantenido y
aumentado y
ahora creo
que ha llegado
el momento
de darle un
impulso
nuevo.
Creo que la
persona que
va a estar al
frente es Rocío
Oliva
(directora de
la Peña
Taurina
Francisco
Montes
‘Paquiro’), una
mujer joven y
gran
aficionada al
mundo del
toro, que le
puede dar
otro aire, ya
que yo me he
centrado más
en lo cultural y
artístico”

‘‘
Chiclana |

tro del mundo del toro como referente de
la tauromaquia moderna.

-¿Y a nivel turístico?
-  Es verdad que no ha tenido la rele-

vancia que podría haber tenido en otra
ciudad, Digo esto porque Chiclana es
una ciudad muy turística, pero la mayor
influencia del sector está a ocho kilóme-
tros de aquí y resulta complicado atraer a
la gente hasta el centro de la ciudad.

No obstante, siempre hay que valorar-
lo en positivo y ser conscientes de que
contamos con un atractivo diferenciador
frente a otras ciudades, que, poco a poco,
irá creciendo.

En este sentido, recuerdo una anécdo-
ta. Y es que, recién abierto el museo, vino
un señor (con el que hoy guardo amis-
tad), que resultó ser Rene Ribera, direc-
tor de la Escuela Taurina de Méjico. Este,
en el libro de firmas del museo. puso algo
así como que, si el Islam dice que, al me-
nos una vez en la vida, los musulmanes
han de peregrinar a la Meca; los amantes

del toro deberían hacer lo propio con el
Museo Taurino Francisco Montes ‘Paqui-
ro’.

Una reflexión que, viniendo de un
hombre tan culto y conocedor del mundo
del toro, me llenó de orgullo. 

- Andado lo andado, ¿te reconoces co-
mo un aficionado taurino?

-No, yo no creo que tenga la categoría
de aficionado al mundo del toro. Eso sí,
cada año que ha ido pasando, me he con-
siderado un mayor amante de toda esa
estética artística que envuelve al mundo
del toro; a la que, a largo de la historia, se
han acercado otros muchos artistas sin
ser aficionados.  

-¿Qué es lo que más le llega de Paquiro
y su vida?

-Para empezar, creo que es el persona-
je histórico más importante que ha teni-
do Chiclana. Era una persona que era
muy conocida y reconocida, que tenía un
gran conocimiento del mundo del toro
desde todas y cada una de las facetas, in-
cluida la estética.

En su tiempo, además, se movía con la
aristocracia, y su persona  atraía a los
viajeros románticos. Creo que debió ser
un personaje muy potente, al que hay
que acercarse no solo desde el punto de
vista del toro. Basta con decir que le lla-
maban el Napoléon del Toreo o el Legis-
lador del Toreo.

-Apuntaba que, además de un espacio
artístico, el museo ha sido mucho más



URBANISMO La delegación municipal alerta de un repunte “notable” en los últimos meses en el término municipal 

Imagen aérea de gran parte del diseminado existente en  el término municipal de Chiclana, en el que se localiza buena parte del suelo rústico. VIVA

J.M.R.
CHICLANA | De “notable” ha
calificado el delegado mu-
nicipal de Urbanismo el re-
punte de parcelaciones y
venta de parcelas en suelo
rústico detectada en los úl-
timos meses en el término.

“Entendemos que esto se
debe a que se está autori-
zando en escritura pública
compras de parcelaciones
indivisas en terrenos clasi-
ficados como suelo rústico,
es decir, los propietarios
van a Notaría para su eleva-
ción a escritura pública y
su inscripción en el Regis-
tro de la Propiedad”, co-
mentó el delegado munici-
pal de Urbanismo, Rodolfo
Pérez.

“A nuestro entender”, de-
nunció, “lo que está ocu-
rriendo es que las notarías
están incumpliendo los ar-
tículos 20 y 91 de la LISTA,
que expresan claramente
que quedan prohibidas las
parcelaciones urbanísticas
en suelo rústico y que no
podrán autorizarse o inscri-
birse escritura pública al-
guna en la que se contenga
acto de parcelación, segre-
gación o división sin la
aportación de la perceptiva
licencia
municipal”.
“Una vez que hemos cons-

tatado esto”, añadió, “po-
demos comprobar que a la

Urbanismo apuntó que, en
materia de disciplina urba-
nística, “seguimos con las
visitas de inspección con el
levantamiento de las co-
rrespondientes actas, la pa-
ralización de las obras si no
tienen
licencia, el precinto de las
mismas para evitar que
continúen avanzando, así
como la incoación de los
respectivos expedientes de
restablecimiento de la lega-

guna para decir a las nota-
rías qué pueden hacer o no,
mientras que las competen-
cias urbanísticas corres-
ponden a la Junta de Anda-
lucía”. 

“Así pues”, añadió, “esta-
mos haciendo lo que desde
el Ayuntamiento se puede
hacer dentro de sus compe-
tencias para prevenir las
parcelaciones y actos ilega-
les en suelo rústico”.

Asimismo, el delegado de

división horizontal sigue la
división física, con el le-
vantamiento de
vallados”, subrayando que
“hemos dado traslado a las
notarías de la ciudad este
asunto, en el que se está in-
cumpliendo dos artículos
de la LISTA. Y también he-
mos dado traslado a la Con-
sejería de Fomento a los
efectos que corresponda,
puesto que el Ayuntamien-
to no tiene competencia al-

DENUNCIA__El delegado, Rodolfo Pérez, señala que “lo que está ocurriendo es que las notarias están incumpliendo
los artículos 20 y 91 de la LISTA, que expresan claramente la prohibición de parcelaciones en estos suelos” 

Aumentan las parcelaciones  
y ventas en suelo rústico

lidad urbanística y sancio-
nadores”. “Y, en su caso, el
traslado de la mayor parte
de los casos a la Fiscalía,
por si pudieran constituir
algún tipo de delito”. 

Por otra parte, la primera
teniente de alcalde, Ana Gon-
zález, señaló que “la Junta de
Gobierno Local ha aprobado
el Plan Anual Normativo para
el presente año, que incluye
el Plan Municipal de Inspec-
ción Urbanística, que llevará

consigo el personal corres-
pondiente.

“Este Plan Anual Normati-
vo”, detalló la primera tenien-
te de alcalde, “se llevará al
próximo Consejo Local de Ur-
banismo, que se va a celebrar
el martes 12 de marzo”.

En definitiva, una noticia
muy negativa en materia de
disciplina urbanística para el
municipio el incremento de
parcelaciones y ventas en
suelo rústico.
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Chiclana  |

TURISMO La expedición encabezada por el alcalde mantuvo reuniones con vistas a fortalecer las visitas entre noviembre y marzo

Chiclana echa sus ‘redes’ en 
la Feria de Berlín (ITB) 

Redacción
CHICLANA | Chiclana mantiene
un largo idilio con el turismo
alemán desde que, allá por
los 80, la localidad comenza-
ra a desplegar a nivel interna-
cional sus incuestionables
atractivos. 
Relación que se refleja en los

datos de 2023, con la visita de
más de 52.000 alemanes, y
que el ayuntamiento espera
incrementar en los próximos
años.

Con este objetivo, una repre-
sentación de la localidad, con
el alcalde, José María Román,
a la cabeza ha viajado esta se-
mana  a la feria de referencia  

OBJETIVO_El destino busca superar los
52.000 turistas alemanes de 2023  

El alcalde tuvo la oportunidad de coincidir con el ministro de Turismo y el consejero del área en Berlín .VIVA
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del turismo alemán, la ITB, de
Berlín, que ha contado con
más de 300 expositores, entre
cadenas hoteleras, agencias y
otras empresas del sector,
además de una amplia repre-
sentación institucional, con
España como uno de los paí-
ses más presentes.

Integrada en la representa-
ción andaluza y del Patronato
Provincial de Turismo, Ro-
mán ha mantenido distintas
reuniones, entre ellas con el
diputado provincial de Turis-
mo, Germán Beardo, así co-
mo con Kathia Ramírez y Neil
Garner (jefes de Contratación
para Península y Portugal) y

Julia Stoermer (jefa de pro-
ducto mercados Costa de la
Luz de TUI). El objeto de la
misma, seguir trabajando pa-
ra mejorar la conectividad en-
tre distintas ciudades alema-
nas y el aeropuerto de Jerez e
incrementar la llegada de vi-
sitantes germanos con esta
zona de la provincia de Cádiz.

Asimismo, el regidor chicla-
nero compartió un instante
en el stand de Andalucía con
el ministro de Turismo, Jordi
Hereu, y el consejero de Turis-
mo de la Junta de Andalucía,
Arturo Bernal, así como con
la presidenta de Diputación,
Almudena Martínez del Jun-
co.

“El Destino Chiclana tiene
más de 50.000 visitantes ale-
manes a lo largo de todo el
año y queremos incrementar
esos datos.  Nos toca trabajar
para el periodo entre noviem-
bre y marzo”, señaló Román. 

En este sentido, añadió que
“las distintas cadenas hotele-
ras están trabajando para
abrir sus puertas también en
temporada baja y, por tanto,
incrementar el número de
plazas hoteleras durante más
meses.   



SEMANA SANTA El concierto pondrá música a las distintas estaciones de Jesús

Redacción
CHICLANA | Poco a poco, la loca-
lidad se acerca a la celebra-
ción de su Semana Mayor,
que vive estos días su prólo-
go con la celebración de los
actos de Cuaresma. 

Celebraciones que este sá-
bado llegarán al gran templo
de la localidad, la Iglesia Ma-
yor, con el concierto ‘Vía Cru-
sis. Cuadros líricos de la Pa-
sión’, a cargo de la Coral de
San Fernando y la Asocia-
ción Gaditana Amigos de la
Ópera y con la música de Ma-
nuel Pérez y los poemas de
Antonio Bocanegra.

Concierto que contará con

María de los Ángeles Ocaña
(soprano), Ana María Galle-
go (mezzo), Ángel Tomás Pé-
rez (barítono) y Francisco Jo-
sé Cintado (órgano). 

El concierto se iniciará con
el preámbulo para trío y coro
‘Jesús en el monte de los Oli-
vos’; para continuar con la I
Estación para trío ‘Jesús es
condenado a muerte’; II Es-
tación para soprano ‘Jesús
carga con la cruz’; III Esta-
ción para mezzo y barítono
‘Jesús cae por primera vez’;
IV Estación para barítono ‘Je-
sús cae por primera vez’; V
Estación para mezzo ‘El Ciri-
neo ayuda a Jesús con la
cruz’; VI Estación para so-
prano y coro ‘La Verónica en-
juga el rostro de Jesús’..., así
hasta llegar hasta la XIV Es-
tación para trío y coro final
‘Jesús es colocado en el se-
pulcro’.

Cartel anunciador del concierto que se celebrará mañana en la Iglesia Mayor de la localidad . VIVA

La música de Cuaresma
llega a la Iglesia Mayor 
PROTAGONISTAS___La Coral de San Fernando y la Asociación Gaditana de Amigos
de la Ópera ofrecen mañana el concierto ‘Vía Crusis. Cuadros Líricos de la Pasión’ 

Últimos preparativos

CHICLANA |El Ayuntamiento de
Chiclana y el Consejo Local
de Hermandades y Cofradí-
as ultima la organización de
la Semana Santa 2024, que
se desarrollará entre el 24 y
el 31 de marzo. En la última
reunón se culminaron los
preparativos y montajes de
las infraestructuras necesa-

rias para el buen desarrollo
de las salidas procesionales.
Apuntar que se instalarán
dos nuevos palcos en la ca-
lle Constitución, junto a la
calle Álamo. Asimismo, el
alcalde señaló que “se ha
habilitado un nuevo aparta-
do informativo en la página
web municipal donde pode-

mos conocer los itinerarios,
las bolsas de aparcamientos
y toda la información nece-
saria sobre nuestra Semana
Mayor”, añadiendo que,
“proximamente se procede-
rá a instalar un cubo infor-
mativo con un código QR en
la misma puerta del Ayunta-
miento”.

■ “Invitar a la ciudadanía a
que asista a la Iglesia Mayor a
disfrutar de la música, porque
el concierto seguro que va a
gustar muchísimo”, señaló
Susana Rivas, delegada de
Cultura, que indicó que “el
evento será gratuito
hasta completar aforo”

Gratuito, hasta
completar aforo

Apunte

Chiclana  |

SALUD Presenta una moción a Pleno

REDACCIÓN. | El Partido Popular, a
través de la coordinadora gene-
ral y vicesecretaria de vicesecre-
taria de Sanidad, Mayores acti-
vos y ParticipaciónCiudadana,
Carmen Baena, anunció que
presentará una moción en el
próximo Pleno para que el Sis-
tema Nacional de Salud blinde
prestaciones, servicios y recur-
sos al colectivo con ELA.

La número tres de los popula-
res apuntó que se trata de “con-
tribuir de manera activa a la
construcción de un nuevo mar-
co legal para que se aborde la
enorme problemática humana
que para las familias supone te-
ner a su cargo una persona con
esta enfermedad”. 
Carmen Baena se fijó como re-

to “que el Partido Popular sea
una vez más lavía de expresión
de la sociedad chiclanera, y que
el gobierno municipal de José

María Román muestre su com-
promiso por una causa quea-
fecta a másde 80 familias en la
provincia”, mostrándose “con-
fiada” al entender que “no sería
comprensible que el PSOE se
oponga a que se soliciten mejo-
ras para estas familias”.  

“Vamos a solicitar enel Pleno-
Municipal algo tan humano co-
mo que las familias con esta-
problemática tengan la mejor
calidad de vida posible, porque
la E.L.A. es una dolencia pro-
gresiva, degenerativa, que con-
lleva una gran dependencia del
enfermo, y que es mortal, ya
que ni siquiera existe un trata-
miento curativo”.

Por último, Carmen Baena re-
cordó la inversión de tres millo-
nes realizada por la Junta de
Andalucía para  contratar asis-
tentes personalesparalosenfer-
mos de E.L.A.

Representantes de Vox, a las puertas del ayuntamiento. VIVA

El PP apuesta por
“blindar” al
colectivo con ELA   

EMPLEO Critica la falta de inversión

Vox reclama más medidas
para “fomentar el empleo”
CHICLANA | El Grupo Municipal Vox Chiclana exige al Ayun-
tamiento que “replantee sus políticas para gastar menos
dinero en fiestas e invertir más en acciones dedicadas a
fomentar el empleo”. Según destacó, "el mes de febrero
dejó un descenso de 51 personas desempleadas, lo que
sitúa el total de parados en Chiclana en 9.556, algo que se
justifica por la influencia de la nueva temporada turísti-
ca”. Unos datos que no contentan a VOX, pues, como afir-
ma su portavoz, Manuel Vela, “somos el quinto munici-
pio con mayor paro en la provincia entre las localidades
de más de 40.000 habitantes”.  Asimismo, destacó que
"en el Presupuesto de 2024 el Ayuntamiento únicamente
pretende destinar 400.000 euros a subvenciones al fo-
mento del empleo, en un montante total de 134 millones
de euros, es decir, un 0,30%. Mientras tanto, únicamente
en el programa destinado a Fiestas Populares y Festejos
se recoge una partida de casi 795.000 euros".
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Chiclana |

POLÍTICA Dirigentes locales y afiliados compartieron una jornada de celebración para IU  

Redacción
CHICLANA |La portavoz federal
de Izquierda Unida y minis-
tra de Juventud e Infancia,
Sira Rego, puso de relevan-
cia en Chiclana, donde com-
partió con cargos públicos
de la provincia, militantes y
simpatizantes del partido la
inauguración de la nueva
sede de la formación iz-
quierdista en la localidad, la
importancia de poner a dis-
posición de la gente “espa-
cios abiertos para seguir
construyendo desde lo co-
lectivo una sociedad susten-
tada en lo público y en la
mayoría social”.

“Es un orgullo poder com-
partir la inauguración de
una nueva sede de Izquier-
da Unida, un espacio que
nos sirve para reforzar nues-
tra organización política,
que al final es una organiza-
ción modesta pero que sabe
que tiene que trabajar desde
lo local, desde la calle,
abriendo estos espacios a la
gente, haciendo trabajo po-
lítico desde dentro hacia
afuera, pero también tra-
yendo el trabajo social hacia
dentro de nuestra forma-
ción”, señaló la portavoz iz-
quierdista.

“Y en estos tiempos”, aña-
dió, “es más motivo aún de
celebración. Estamos en
tiempos complicados y, pre-
cisamente, uno de los triun-
fos del neoliberalismo es el
de aislarnos, el de querer-
nos cada vez más solas, una
soledad no deseada, y creo
que abrir espacios de traba-
jo político, de trabajo social,

La ministra posa junto a los dirigentes y afiliados de IU en la nueva sede del partido en Chiclana . VIVA

IU abre su nueva sede
INAUGURACIÓN___ La portavoz federal y ministra de Juventud e Infancia, Sira Rego,
destaca la importancia de estos espacios “para seguir construyendo en lo social” 

Mila Bulpe, Manuela Pérez y Manuel Escobar, con el cartel anunciador.VIVA

■ ■ La nueva sede de la
formación de Izquierda
Unida en Chiclana se
localiza en una de las zonas
más céntricas de la ciudad,
concretamente en la
Alameda del Río. 

Céntrica y 
muy accesible

de bienvenida a la gente de
la ciudad, que construyen
proyectos colectivos, que
rompen con esa soledad no
deseada ya es un triunfo y
un avance, un gesto de re-
beldía”.

Por su parte, la coordina-
dora local de IU Chiclana,
Lola Vela, agradeció a la
portavoz federal del partido
su presencia en “una jorna-
da tan importante y tan ilu-
sionante para todas noso-
tras”. “Chiclana cuenta con

un nuevo espacio de liber-
tad, de trabajo, de cuidados,
para la cultura y la creativi-
dad, abierto a todas las per-
sonas que quieran mejorar
nuestra ciudad y la calidad
de vida de nuestros vecinos
y vecinas. Personas que es-
tén dispuestas a luchar por
la justicia social y los dere-
chos de todas y todos. Aquí
siempre serán bienvenidas
todas estas personas”, aña-
dió la coordinadora de IU en
Chiclana. 

GASTRONOMÍA Hermandad del Rocío

CHICLANA | La Fiesta del Gazpa-
cho Caliente se celebrará el
próximo 16 de marzo, a partir
de las 12.00 horas en la Ala-
meda del Río, junto a la sede
de la Hermandad del Rocío.

En esta jornada de carácter
gastronómico, siete personas
llevarán a cabo una exhibi-
ción de cómo se elabora el
gazpacho caliente, que poste-
riormente será degustado de
forma gratuita por la ciudada-
nía. 
“Esta iniciativa se suma a

todas aquellas que llevamos a
cabo desde Fomento Econó-
mico y Turismo Sostenible,

con el objetivo de dar a cono-
cer nuestra cultura y gastro-
nomía”, señaló la delegada de
Turismo, Manuela Pérez.

“Quiero agradecer, una vez
más”, añadió, “la implicación
y colaboración de la Herman-
dad del Rocío y de los gazpa-
cheros para poner en marcha
esta iniciativa nuevamente”.
Por su parte, Juan Manuel Es-

cobar,  hermano mayor de la
Hermandad del Rocío, agra-
deció al ayuntamiento de “por
colaborar con nosotros en la
organización de este evento,
que llevamos varios años rea-
lizando”. “Todo empezó un
sábado tranquilo, que queda-
mos desde la hermandad para
hacer un gazpacho caliente en
nuestra sede y gustó tanto
que, con el apoyo del ayunta-
miento, ha ido creciendo.
Además, volvemos a nuestros
inicios en la sede de la her-
mandad”, añadió.

Todo listo para una
nueva Fiesta del
Gazpacho Caliente
Se celebrará el próximo
16 de marzo, a partir de
las 12.00 horas, 
junto a la sede de la 
Hermandad del Rocío

El dato
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la zona roja. Es por ello que el
Municipal de Deportes este
domingo será una olla a pre-
sión, y no es para menos, el
club se encuentra en un mo-
mento de la temporada deci-
sivo, en donde el arranque
del nuevo técnico no está
siendo lo más inmediato que
se esperaba.

Deportes08.03.24
El Chiclana vivirá un partido
clave contra el Viso en casa

El Municipal de Deportes de Chiclana será el escenario del partido del domingo ante el Viso. CHICLANA CF

GONZALO VEGA

CHICLANA | Tras dos semanas,
vuelve el fútbol al Municipal
de Chiclana, con un encuen-
tro de alto calibre que no deja-
rá indiferente a ningún espec-
tador, ya que el Chiclana reci-
birá en terreno local a la
Unión Polideportiva Viso este
domingo a partir de las 12.00
horas.

Se presenta para este fin de
semana un duelo en el que
ambos conjuntos necesitan
con urgencia los tres valiosos
puntos. En el caso del Chicla-
na, los puestos de ascenso,
tanto por play-offs como di-
recto cada vez se alejan más,
colocándose a cinco y diez
puntos respectivamente y
aunque aún queda tempora-
da, el tiempo se agota. 

El caso del Viso es algo dife-
rente, se encuentran a dos
puntos de los rojiblancos y
empatados con el Club De-
portivo Rota, equipo que lide-
ra los puestos de descenso.

Es de vital importancia la
victoria para ambos equipos,
ya que más allá de soñar por
el ascenso, se encuentra en
mente de los dos equipos ale-
jarse lo más rápido posible de

Una gran noticia para to-
dos los aficionados del Chi-
clana es la bajada de las en-
tradas generales, que ahora
pasan a costar cinco euros,
una gran ocasión para llenar
el Municipal de un ambiente
ambicioso y con ganas de vic-
toria, para así alentar a los su-
yos.

FÚTBOL Los hombres de Cortijo regresan al Municipal de Deportes para recibir al Viso el domingo a las 12.00 horas

VOLVER A GANAR___El conjunto chiclanero buscará este fin de semana tres puntos que le den
aire en la tabla clasificatoria BAJAS___Samuel, Adrián, David, Agustín y Diego no podrán jugar

Los de Alfonso Cortijo vie-
nen de empatar contra el pe-
núltimo de la clasificación, el
Club Deportivo Utrera B, un
encuentro en el que no se pu-
do presenciar ningún gol, pe-
ro sí la expulsión de dos juga-
dores importantes en el es-
quema chiclanero, Samuel y
el recién recuperado Pascual,
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Cortijo se
alía con la
afición para
vencer el
domingo

FÚTBOL Previa

BEATRIZ ANILLO

CHICLANA | Alfonso Cortijo, en-
trenador del Chiclana, habló
con Viva Chiclana sobre el
partido de este domingo ante
el Viso y explicó que sus juga-
dores “están entrenando
bien” y afirmó que “ el equipo
está mirando siempre en ga-
nar el siguiente partido por-
que los puntos siempre son
importantes”.

Sobre el rival de este fin de
semana, el Viso, dijo que “es
un equipo que quiere jugar,
que lleva dos partidos segui-
dos ganando y viene con la
intención de hacer un buen
resultado para salir de esa zo-
na” 

En cuanto a bajas para este
duelo, no podrán estar Sa-
muel y Adrián al cumplir
sanción federativa y tampoco
“ David, que no puede estar
por asuntos personales;
Agustín, quen  lleva arras-
trando un problema en la es-
palda desde hace 3 semanas;
y Diego”.

Finalmente, el entrenador
del Chiclana, Alfonso Cortijo,
dejó claro que el apoyo de “la
afición siempre es muy im-
portante” y reconoció que
confían en que “siempre va a
ir a apoyar a su equipo”. Así
que no tiene dudas de que el
domingo, “los jugadores esta-
rán arropados gracias a la
presencia de su afición”.

El banderín que recuerda a la Copa del Rey está de vuelta. CHICLANA CF

FÚTBOL Al igual que pidieron ayuda a través de las redes sociales para recuperarlo, una vez estuvo en poder del club, también lo celebraron

Y el Chiclana recuperó su banderín
BEATRIZ ANILLO

CHICLANA | Parecía complicado
que el banderín del Chiclana
regresase a casa, pero final-
mente así fue gracias a la rec-
tificación de un aficionado
que, tras reconocer su error,
entregó este emblema al club
para que nuevamente luzca
donde siempre debió estar. 

Y es que este banderín es
mucho más que una tela, es
muy importante para la enti-
dad precisamente porque re-

cuerda el gran paso del Chi-
clana por la Copa del Rey que
toda la provincia disfrutó. 

El club lanzó un mensaje a
través de sus redes sociales

con el objetivo de que quien
se lo hubiese llevado lo devol-
viese y así fue. Este aficiona-
do, reconociendo su error y
pidiendo perdón a la entidad,
decidió entregar nuevamente
este banderín que en un arre-
bato sustrajo del campo Mu-
nicipal de Chiclana. 

A través de las redes socia-
les anunciaron que el bande-
rín estaba de regreso. “El Chi-
clana agradece el gesto, valo-
rando la virtud del arrepenti-

miento y la humildad con la
que reconoció su error”, ese
fue el mensaje de llenó de feli-
cidad a tantos aficionados
que lamentaron la pérdida de
un banderín tan especial que
fue realizado a mano por una
persona que quiso homenaje-
ar el paso del club por la Copa
del Rey y que por siempre re-
cordará la hazaña de este
equipo que lorgró dejar una
gran imagen en una impor-
tante competición nacional.

El aficionado que se lo
llevó pidió perdón al
club y devolvió este
banderín en señal de
arrepentimiento

que no podrán estar presen-
tes para el encuentro de esta
semana. 

Empate ante el Utrera B
Una vez finalizado ese duelo,
el técnico del Chiclana habló
en rueda de prensa y dijo que
no echaría “la culpa al árbi-
tro. Primero tenemos que mi-
rarnos a nosotros, nos ha fal-
tado intesidad y no hemos te-
nido ritmo en el partido. La
ansiedad por ganar el partido
ha hecho que nos precipite-
mos en muchas jugadas”, co-
mentó Alfonso Cortijo sobre
el juego del equipo.

Mario Casero también coin-
cidió en que el partido fue “di-
fícil, y que se complicó con
las expulsiones. Nos hemos
precipitado en varias jugadas
y no hemos seguido nuestro
propio estilo de juego, tene-
mos que trabajar y seguir me-
jorando. Ya tenemos la mente
en el próximo partido”.

Ahora llega el momento de
revertir la situación y de lo-
grar una victoria que dé al
equipo chiclanero tres puntos
que devuelvan la confianza
tanto a jugadores como a los
aficionados.
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ATLETISMO Se trata de  la segunda prueba puntuable de las cuatro que forman el Circuito Andaluz de Duatlón 2024

Redacción
CHICLANA| Chiclana no para de
ganar y de llevar su nombre a
lo más alto gracias a los gran-
des deportistas que está dan-
do esta tierra y Jesús Vela es
uno de ellos. Precisamente
este atleta se proclamó cam-
peón de la decimoprimera
edición Duatlón de Sevilla.
Con un tiempo de 49:09 dejó
atrás en la clasificación a su
compañero Sergio Ortiz por
muy poco.

El fin de semana más de un
millar de personas abarrota-
ron el Parque del Alamillo, de
la capital sevillana, por la ce-
lebración del XI Duatlón de
Sevilla, en el que han partici-
pado más de 370 duatletas
llegados de toda la geografía
andaluza, junto a todos sus
acompañantes.

El XI Duatlón de Sevilla fue
la segunda prueba puntuable
de las cuatro que forman el
Circuito Andaluz de Duatlón

2024. A nivel provincial tam-
bién fue valedera para el II
Circuito Sevillano de Triatlón
2024, formado por 8 pruebas
en la provincia de Sevilla.

El ganador de la prueba
masculina fue el chiclanero
Jesús Vela, del Peñota Dental
Alusigma, que logró la victo-
ria en un final de carrera de
infarto en el que se llevó la
victoria por tan solo medio
cuerpo en 49:09. La segunda
posición fue para su compa-

ñero Sergio Ortiz, también del
Peñota Dental Alusigma, que
peleó hasta el último instan-
te, pero esta vez, fue Vela
quien se llevó la victoria tras
marcar ambos deportistas
prácticamente idénticos par-
ciales en todos los sectores.
La tercera posición fue para
Santiago Javier Muros, del
ADSevilla (49:48).

Características de la prueba
En esta prueba, que fue orga-

Jesús Vela fue el campeón de este Duatlón que se celebró el Sevilla y dejó, una vez más, el nombre de la ciudad de Chiclana en lo más alto. FEDERACIÓN ANDALUZA DE TRIATLÓN

El chiclanero Jesús Vela se proclamó
campeón del XI Duatlón de Sevilla
TIEMPO___Completó la prueba en 49:09 y dejó atrás, por muy poco, a su compañero Sergio Ortiz

Chiclana

Nuestros
deportes
en breve

CHICLANA | El Club Atletismo Di-
vina Pastora sigue atesoran-
do éxitos. En el campeonato
de España sub16, Byron Díaz
consiguió la segunda mejor
marca de la temporada en los
60 metros vallas. Y en las 100
Millas Sierras del Bandolero
Laly Ávila, Manoli Rivera, Ire-
ne Román y Antonia Trujillo
fueron las protagonistas en la
modalidad de relevos. 

JÓVENES PROMESAS
Martina y Emma,
subcampeonas
PÁDEL | La pequeña Martina
Rodríguez, de la Academia
Pádel-ON de Chiclana, y su
compañera Emma Capilla, se
proclamaron subcampeonas
benjamín de la tercera prueba
del Circuito Federación An-
daluza de Pádel FAP de me-
nores celebrado en El Puerto
de Santa María el pasado fin
de semana.

ARTES MARCIALES
Presencia chiclanera
en San Fernando
KÁRATE | Nueve integrantes del
Escuela de Karate-Do Jka Ma-
nuel Benavides participarán,
en las disciplinas de Katas y
Kumite, mañana sábado en el
Campeonato de Andalucía
que se celebrará en la locali-
dad gaditana de San Fernan-
do. El objetivo, conseguir los
mejores resultados para se-
guir creciendo como club.

ATLETISMO
Más éxitos para el
Divina Pastora

nizada por la empresa de
eventos deportivos OF
SPORT, con la colaboración
del Instituto Municipal de De-
portes de Sevilla (IMD), el
Parque del Alamillo, la Junta
de Andalucía y la Federación
Andaluza de Triatlón, las per-
sonas participantes tenían
que completar un duatlón de
distancia sprint de 5 kilóme-
tros de carrera a pie, 19 kiló-
metros de ciclismo y 2,5 kiló-
metros de carrera a pie.

Cartel de la XXXVII Cross Escolar que se celebrará el miércoles. VIVA

Redacción
CÁDIZ | El XXXVII Cross Escolar
se celebrará el miércoles en el
Pinar Público La Barrosa. Pa-
ra ello, los centros de Prima-
ria y escuelas de promoción
deportiva interesados en to-
mar parte podrán formalizar
su inscripción hasta el día de
hoy, después se cerrará el
plazo. Para apuntarse habrá
que acudir a la oficina de la

Delegación de Deportes, en el
Estadio Municipal de Atleti-
mos, de 9.00 a 14.00 horas y
de 16.00 a 20.30 horas, o bien
a través de los correos electró-
nicos del consistorio deporte-
escolar@chiclana.es y depor-
teescolarchiclana@gmail.es. 

Así pues, podrán participar
menores de la categoría pre-
benjamín, que son los naci-
dos en 2016; que deberán re-

Hoy se cierra el plazo para
participar en la Cross Escolar

DEPORTE La trigésimo séptima edición de este evento deportivo para jóvenes se celebrará el miércoles en el Pinar Público La Barrosa

correr 650 metros; la benja-
mín, nacidos en 2015 y 2014 y
cubrirán 750 metros; y alevín,
nacidos en 2013 y 2012 y reco-
rrerán 1.500  metros. Además,
recibirán trofeo los tres pri-
meros clasificados de cada
categoría y medallas del cuar-
to al décimo clasificado.

“¿Cuántas veces hemos di-
cho que queremos que los ni-
ños y niñas disfruten del de-

porte al aire libre? Pues bien,
este Cross Escolar es un gran
plan para que los pequeños
puedan disfrutar del deporte
en un espacio como el Pinar
de La Barrosa”, explicó el de-
legado municipal de Depor-
tes, José Alberto Cruz, duran-
te la presentación del evento.
Además, añadió que “el día 13
tendremos la oportunidad de
disfrutar de un evento, que ya
el año pasado contó con la
participación de más de un
millar de estudiantes”.

Se agota el plazo, así que
hay que correr para inscribir-
se en el día de hoy si están in-
teresados. 
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